

NOTA EDITORIAL

Saludos a todos los amables investigadores de Historia de todo el continente, nuestra publicación esta presta a celebrar 60 años siendo una de las más consolidadas, por su calidad de investigación, y renovación historiográfica, razón que nos llena de orgullo ya que siempre contamos con artículos de altura y reveladores.

Los caminos de la Historia no cesan en su proceso de investigación, esta edición como siempre ha sido gracias a los amables investigadores de todo el continente que siguen en su incansable lucha por divulgar sus trabajos.

En el presente número tenemos en nuestra sección de artículos a Claudia Guarisco, mexicana que ha elaborado un trabajo enriquecedor titulado: "Etnicidad y ciudadanía: los orígenes de un problema. El caso del Valle de México (1812-1835)", donde se explora la presencia de lo indígena desde el nacimiento de la concepción de ciudadano, desde las ideas revolucionarias francesas hasta el proceso de construcción del Estado mexicano, y como se creó un modelo que limitó la participación indígena en los albores de la independencia.

La investigadora argentina Mariana Giordano, ha elaborado un artículo sobre la región del Chaco argentino durante los años 1920 y 1950 pero con una óptica muy diferente, como se construyó la imagen del indígena en un territorio de frontera, y como este es marginado con una maquinaria ideológica interesante.

Un encuentro con la etnohistoria nos presenta Everardo Garduño, quien evalúa la participación indígena de la Baja California desde la llegada de los Dominicos en 1848 hasta 1960, analizando la conformación de una región, su artículo se titula: "Los grupos indígenas de Baja California en los archivos históricos".

El norteamericano Charles More en su artículo "La tradición literaria de las relaciones asociadas con el viaje de Pedro Menéndez de Avilés al sureste de Norteamérica en 1565" nos envía al pasado de la Conquista de América del Norte, y en los pasos de un conquistador recapitula una visión de mundo y de conquista amparado en fuentes primarias, y obras literarias de la época.

El último de nuestros artículos es de Carmen Panera, "Religión e ilustración, algunas particularidades de la Ilustración hispana" donde explora los cambios de pensamiento del siglo de las luces y su impacto en la expresión religiosa de Venezuela.

En nuestra sección de Reseñas; tenemos a David Díaz Arias con su recomendación Investigación Histórica, Memoria e Identidad Local: Estrategias para estudiar la comunidad donde vivimos, una nueva publicación que servirá de punto de partida para muchos investigadores.

Finalmente Eduardo Madrigal nos otorga un análisis sobre, Stanley J., y Stein Bárbara H. Apogee of empire: Spain and New Spain in the age of Charles III, 1759-1789 , un clásico sobre el último periodo de la dinastía de los Absburgos en España y sus repercusiones en el nuevo mundo.

En nuestra sección de Historiografía, presentamos el obituario del historiador chileno Sergio Vergara quien presentado por Regina Claro se recuerda una fecunda obra y a un prolífico investigador y maestro.

Finalmente concluimos nuestro viaje por una nueva gran reflexión a cargo de Boris Berenzon Gorn sobre el camino hecho por los historiadores desde las grandes escuelas europeas hasta la tendencia totalizadora de nuestra disciplina, y como ésta ha adquirido nuevos retos en el nuevo siglo.

Agradecemos como siempre a la Vicerrectoría de Investigación de la Universidad de Costa Rica por la cual su interés y apoyo hace posible nuestra publicación.

M.Sc. Francisco Enríquez Solano
Editor